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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"国人难忘九一八

马俊超不想与五人争辩，继续自己的话
题：“中央对开放民众救国运动，从不压迫，若
地方当局有所压迫，是他们的错误。但是民众
应该遵守纲纪，不能以民众运动为借口与政
府捣乱。”
马俊超话音未落，招来沈钧儒的一通反

驳：“政府空言抗日决心，一面却是以内战消
耗国力，并拼命压迫人民爱国运动，
如何叫人拥护政府，相信它是抗日的
呢？要人民遵守纲纪，那么政府官吏
呢？非法巡捕人民，人民无故失踪等，
官吏的违背法律、纲纪，政府为什么
不严加管束、制裁!”

沙千里说：“中央无力管束地方
当局，怎能有效地领导全国的抗日？
中央不该推脱职责，该严明法纪" ”

马俊超的面额沁出汗珠，大有招
架不住之势。他面前的五人，三个著
名律师，一个是文思如涌、口舌带剑
的银行家，一个是留学美国的法学
家。如此阵容，自己如何对付得了？他
保持自己一进场的主意，坚决不与请
愿代表争论。

“对停止内战，现在无所谓内
战。”说罢，马俊超就下了逐客令，“诸位的大
部分意见，我向大会转达，至于大会发言就请
免了！”说着把请愿团送到会议室门口。
送到门外，五人大笑。请愿的结果，他们

早有预见。不过，南京中央当局没有认为救国
会不合法，拒绝接见。当局安排马俊超出来接
见、解释，等于承认全救会是一个合法团体。
这正是他们所需要的。
下午 #时后，全救会请愿团在礼查饭店

举行记者招待会，中央日报、中央通讯社、新
民报、大公报等近三十位记者出席，章乃器报
告全国各救国团体的主张及请愿经过，史良
报告全救会组织经过。
全救会在南京政府首都，向全国宣告了

全救会的存在和请愿活动的失败。
九一八，留在中华民族记忆深处的耻辱，

耻辱唤醒了中国人，唱出了一曲震撼人心的
《义勇军进行曲》。在国运险恶、日寇入侵紧迫
的 $%&'年，纪念九一八具有十分重要的现实
意义。沈钧儒在《怎样纪念“九一八”》一文中，

号召人们在 %月 $(日中国人所有的学校、工
厂、商店等一律停止营业，于 $)时同时打钟
鸣笛举行纪念大会。此时此刻，每一个中国人
应想念祖国的统一；铁蹄下同胞的呻吟和与
敌人枪击的抗日义勇军们……

沈钧儒的文章慷慨激昂、令人震撼，鼓舞
每一个正直的中国人在“九一八”五周年纪念
日，去思考祖国的前途和民族的未来，去抗争。

章乃器也向救国阵线战士致信：
“我们用行动来纪念‘九一八’自然先
要冲破代理人下的压迫，然后才能向
日本帝国主义抗争。尤其是在今年的
‘九一八’，日本帝国主义除了利用蒙
伪军进攻绥远之外，还要扩大成都事
件和北海事件威吓代理人们，以图根
本消灭中国人民反抗运动……‘九一
八’已经经过五个年头的今日，还依
然有敌人来压迫民众，那自然就是甘
为代理人的汉奸，是敌人豢养的奴
隶，我们是要毫不犹豫地杀尽这一班
无耻的国贼的。”
上海各界救国会提出了《“九一

八”五周年纪念宣传大纲》。%月 *

日救国会领袖们和上海市政府谈
判，政府默许救国会提出的召开一

个盛大的九一八纪念会。南京政府担心救国
会利用九一八纪念日，掀起一场反对日本帝
国主义入侵的群众性示威活动，刺激日方，因
为日方已扬言用武力干涉中国经济发达的长
江中下游地区。南京政府授意上海市长吴铁
城设法阻止救国会组织的九一八纪念活动，
提出邀请沈钧儒等救国会领袖赴南京接受蒋
介石的接见。全救会领袖沈钧儒、李公朴、章
乃器、邹韬奋断然拒绝。不久，吴铁城以南京
行政院的通令强硬宣布停止纪念活动，取消
纪念会。经杜月笙、钱新之、黄炎培等人与市
政府磋商，救国会不得已放弃原计划，改成在
距市区三十里的漕河泾地区，举行九一八纪
念碑奠基典礼，限定人数。$+日下午，政府又
找借口宣布取消第二天的奠基典礼。
一切进入僵局，救国会领袖没有退缩，$+

日晚发动两千人左右进行“游击宣传”，每宣
传队四人，散布在上海的大街小巷。宣传队员
不断向群众分赠宣传品，宣传结束内战、团结
一致抗日的主张。
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杂技好男儿程海宝

陆林森

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! #$%最短的教育路径

“马校”有个女教师，原先是安徽杂技团
演员，其丈夫在上海工作，为了解决他们夫妻
两地分居困难，经有关部门努力，将她从安徽
调来上海，安排在“马校”工作。在教学实践
中，身体力行，做出了成绩。退休前，她要求将
职称由三级转评为二级。这位女教师早于程
海宝调到“马校”，有点工作年份了，提出这样
的要求，也是合情合理的。无奈，有关她的职
称问题，却一直没有得到解决。程海宝想，解
决一个人的职称问题，带动的是一片，对于这
样的问题，必须妥善解决。经过了解，女教师
调来上海前，她的职称已经是二级了。这样一
想，他心里有了底，在校领导班子上说了这件
事。经集体讨论，大家认为，女教师的职称问
题长期没有得到解决，是因为对她关心不够。
现在，必须尽快解决。终于，难事不难，因为程
海宝做了有心人，校领导班子做了有心人。女
教师不仅职称“复位”了，而且退休后的待遇
问题也得到了解决。
教师教的积极性提高了，学生学的积极

性也提高了，出了人才，出了尖子，文化学习
上去了，比赛成绩也上去了，难怪有人戏称：
“上海马戏学校是一家金子铺，程海宝是金子
铺老板。以赛促教，全面发展，得了这么多奖，
马戏学校大有存在的价值。”

程海宝在探寻着一条最短的教育路径。
他说：“老师与学生的关系是双向的。老师要
参加管理，学生也要参加管理，管理好了，就
会出成绩。”程家桥路和上海外滩有一段比较
长的距离，他打了个比方：“从外面学校到外
滩，有许多条路可走。绕道南京路，或者绕道
北京路，都可以。事实证明，延安路最近，这是
一条捷径。捷径是科学，而不是投机。”
程海宝一直将学生们的行为规范收入自

己的视线，有的新疆籍孩子，生活习性、行为
方式与汉族孩子大不一样，但无论汉族孩子，
还是新疆籍孩子，看见程海宝，都是很有礼貌
地鞠个躬，说一声好。有一年春节，程海宝到

学校去值班，刚走到校门
口，几个新疆籍孩子远远
地冲着他喊：“校长，新年
好！”有个年龄很小的孩
子，甚至还冲着程海宝拜
了个年，大声说道：“校长

爷爷，新年好！”喊得程海宝的心里涌起了一
股春潮，“马校”的孩子，要成为有文化、有技
艺、有礼仪的新一代杂技人，这真是他所希
望、所期待的。他走上前，鼓励孩子们，好好学
文化，学技能：“孩子们，你们的父母不容易
啊，为了送你们来学杂技，有的人将牛羊都卖
了，给你们作为路费，这是为什么？父母望子
成龙，盼女成凤啊！记住，你们的父母很不容
易啊。”一番话，说得孩子们连连点头。
“马校”规定：学生不准讲脏话，上课一定

要讲普通话，讲得不好也得讲。学生在练功房
练功的时候，也不得说方言，要讲普通话。程
海宝的治校方略真是“国语”到了家，他甚至
还规定，学生写检查，也必须用标准的普通话
写。对于学生写检查这件事，他对自己也有个
“规矩”：学生犯错，要写检查，不写不行，这是
为了帮助他们提高认识，改正错误。不过，毕
业后一律不给学生拖尾巴，检查不塞档案，全
部在学校里销毁。
“马校”还有一条规矩，学生不准戴耳环、

戴项链，不准染发、留长指甲、涂指甲油。用手
机行吗？也不行。那么，要和家里联系怎么办？
程海宝回答得相当干脆：学校的每个楼层都装
了电话，不收费用，尽可与家里联系，问候亲
人。程海宝是这样说的：“如果楼层里没有电
话，那是我这个当校长的没有尽到责任，没有
为孩子们创造条件。但是，有了电话，仍然要用
手机，我就不能管了。如今，网络这样发达，好
比敞开了窗户，方便吗？当然方便，获得的信息
也多。不过，如果连苍蝇蚊子都飞了进来，我能
不闻不问吗？学生，不好好做人，不好好学习，
打扮得不伦不类，像什么话？整天迷恋手机、网
络，耽误了今天，将来怎么办？”他对教师们说：
“家长将孩子交给学校，做校长的，做教师的，
要像严父慈母看护好、教育好、培养好他们的
孩子，吃喝拉撒睡，都要关心，都要管。这是对
孩子负责，对家长负责，对国家负责。他们交给
学校的是一张白纸，将来学校交还给他们的，
应该是一张画有最新最美的彩色纸才对。”


